

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 54 (1946)  
**Heft:** 4

## Buchbesprechung

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# BIBLIOGRAPHIE

## L'ancienne Abbaye de Château-d'Oex<sup>1</sup>

M. E. Henchoz, président du Musée du Vieux Pays-d'Enhaut, vient de consacrer un beau volume de 280 pages à l'histoire militaire de son district et spécialement à celle de l'ancienne Abbaye de Château-d'Oex qui célébrait son cent cinquantième anniversaire. L'auteur est connu comme un remarquable connaisseur du Pays-d'Enhaut dont il connaît le passé à tous les points de vue. L'étude historique qu'il nous donne n'est donc pas une simple monographie occasionnelle ; c'est une histoire complète de l'armée et des sociétés de tir de l'un de nos districts ; elle sera précieuse pour tous ceux qui, chez nous, s'intéressent à ces questions.

M. Henchoz remonte en effet aussi loin que possible dans ses recherches, à l'époque des comtes de Gruyère aussi bien qu'à celle, plus documentée, de LL. EE., avec leurs expéditions militaires, et leurs sociétés de tireurs à l'arbalète, à l'arquebuse et enfin au fusil.

Le volume est enfin et surtout consacré à l'histoire de l'ancienne Abbaye de Château-d'Oex, fondée en 1796, deux ans avant la Révolution, où elle semble avoir succédé à la Société des arquebusiers dont ne pouvaient faire partie que soixante-cinq bourgeois. C'est à l'occasion de son cent cinquantième anniversaire que M. Henchoz nous en raconte l'histoire complète avec ses organisations successives, ses coutumes, ses personnalités principales, etc.

Cet ouvrage, bien présenté et imprimé, est d'une lecture fort attrayante et renferme mille aperçus curieux, intéressants et anecdotiques sur les coutumes et les hommes d'autrefois. Il est en outre accompagné de magnifiques hors-textes en couleurs, et d'une soixantaine d'illustrations dont une douzaine en hors texte ou en pleine page.

E. M.

## La montagne et ses noms<sup>2</sup>

M. Guex est un fervent ami de la montagne qui, au cours d'une longue carrière, a parcouru les Alpes vaudoises et valaisannes. Il n'a pas cherché à accomplir des records d'arêtes et de hauts sommets. Il s'est intéressé davantage au pays lui-même, à ses habitants, à leurs cou-

<sup>1</sup> Emile Henchoz. Président du Musée du Vieux Pays-d'Enhaut. *L'Ancienne Abbaye de Château-d'Œx. Etude d'histoire locale.* 1946. Edition du Musée du Vieux Pays-d'Enhaut, Château-d'Œx.

<sup>2</sup> JULES GUEX. *La montagne et ses noms. Etude de toponymie alpine.* Collection alpine. Librairie F. Rouge & C<sup>ie</sup> S. A., Lausanne.

tumes et surtout à leur langage. « Là-haut, dit-il, chaque paysage est toponyme ; les lieux y sont dénommés d'après leur situation, leur aspect, la nature du sol, la vie qui s'y déroule... Là-haut, les noms font partie intégrante de la personnalité de la montagne, et ils rendent, sous une forme pleine de poésie, l'impression que notre patrie a faite sur les yeux et l'âme des hommes qui s'y sont endormis avant nous. »

L'auteur passe en revue les noms de lieux des vallées méridionales du Valais romand et, dans quelques chapitres, ceux qui s'appliquent aux alpages, aux phénomènes météorologiques, à la nature du sol, aux végétaux, aux animaux et aux activités de l'homme. Il s'occupe des noms d'origine gauloise, latine et romane. Il nous donne, en cours de route, des notices intéressantes sur la route de Martigny au Saint-Bernard, sur le val d'Hérens, etc. Un dernier chapitre très documenté, démontre que la célèbre montagne de Zermatt doit s'écrire *Servin* et non *Cervin*.

L'ouvrage de M. Guex est un document de grande valeur pour la connaissance du Valais dans ses coutumes, son langage et ses noms de lieux avec leur signification.

E. M.

### Trésors de mon pays<sup>1</sup>

Les Editions du Griffon à Neuchâtel, ont commencé naguère, sous la direction de M. M. Joray, directeur du Progymnase de Neuveville, la publication de petits volumes (format 25 × 19) sous le titre bien mérité de *Trésors de mon pays*. Le bon écrivain et historien Pierre Chessex a été chargé de s'occuper des fascicules consacrés au canton de Vaud. Il a fait paraître sous sa signature ceux qui concernent Avenches et Payerne qu'il connaît admirablement. D'autres auteurs qualifiés s'occupent des diverses localités ou régions vaudoises.

Pour *Avenches*, l'auteur nous donne une très belle description du panorama du pays, vu de la tour de la Tornallaz, adossée au mur d'enceinte romain et à proximité de la Porte de l'Est, une notice sur le nom de la localité, un clair raccourci de son histoire et une description de la ville avec ses monuments ou constructions anciens ou modernes.

Pour *Payerne*, c'est un regard sur le pays, une description détaillée de la ville, de ses restes anciens, de ses constructions historiques, de l'Abbatiale, de son histoire et de sa situation actuelle.

L'illustration de ces petits volumes est superbe ; elle nous donne une présentation parfaite en pleine page de tout ce qui peut intéresser les amateurs de belles choses dans ce que la localité offre de digne d'attention. Ces trente-deux planches ajoutent à chaque notice une valeur digne d'attirer l'attention de tous ceux qui désirent connaître encore mieux les « *Trésors de notre pays* ». E. M.

<sup>1</sup> *Trésors de mon pays*, PIERRE CHESSEX : *Avenches*. Photographies Gaston de Jongh. — *Payerne*. Edition du Griffon, Neuchâtel.

### Le territoire et la commune du Lieu jusqu'en 1536.<sup>1</sup>

L'histoire de la Vallée de Joux a déjà fait l'objet de nombreuses recherches et publications, depuis le vénérable *Recueil historique* de J.-D. Nicole, les *Annales de l'Abbaye du Lac de Joux*, de Fr. de Gingins, la *Notice historique* de L. Reymond et le beau travail de M. René Meylan : *La Vallée de Joux* (Etude de géographie humaine).

Les communes du Lieu et du Chenit ont célébré en 1946 respectivement leur 550<sup>e</sup> et leur 300<sup>e</sup> anniversaire, et M. Auguste Piguet s'est chargé de rappeler leur fondation et leur histoire.

M. Piguet est un parfait et complet connaisseur du passé documentaire de la Vallée de Joux et il nous en donne la preuve dans son volume sur la commune du Lieu. On sait que les origines de la localité se perdent dans le très lointain passé où saint Romain, partant de Saint-Claude, s'en alla par les forêts du haut Jura, fonder le monastère de Romainmôtier. C'est alors qu'au milieu de ce long et difficile parcours un religieux Poncet créa un abri précieux. L'auteur nous donne tous les renseignements précis et les hypothèses capables de jeter une lumière définitive sur cette fondation du Lieu Poncet. On eût désiré cependant, pour ceux qui ne connaissent pas les lieux, une petite carte ou un croquis capable d'orienter le lecteur.

M. Piguet nous parle ensuite des relations du « Lieu Poncet » avec l'Abbaye du Lac de Joux, fondée quelques siècles plus tard, des progrès de la colonisation, de la fondation de la communauté du Lieu en 1396 et enfin de son histoire jusqu'en 1536.

Le savant travail de M. Piguet semble épuiser ce sujet d'histoire du Jura vaudois et sera accueilli favorablement par le public.

E. M.

---

<sup>1</sup> AUGUSTE PIGUET : *Le territoire et la commune du Lieu jusqu'en 1536*. Le Sentier. Imprimerie R. Dupuis, 1946.